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Europe Ecologie les Verts (EELV) : le rassemblement pour 
transformer la société malade de ses excès, gâchis et injustices.

Au lendemain de la fusion d’Europe Ecologie et des Verts, fêtée à Lyon le 13 novembre 
2010, nous ne pouvons que nous réjouir de l’officialisation d’un rassemblement qui 
existait dans les faits depuis plus de 2 ans.  
A la Région depuis 8 mois, le groupe Europe Ecologie/lesVerts/Poc vivait déjà le 
partage des tâches, la collaboration et l’échange nourri. Un collectif est toujours 
traversé de points de vue divergents, surtout lorsqu’il croit profondément au sens de son 
engagement et qu’il est constitué de personnalités riches, aux parcours très divers. Mais 
cela est plutôt rassurant comme signe de vitalité intellectuelle et de représentativité 
démocratique et les décisions finales se prennent au consensus dans le groupe, sans 
difficulté insurmontable. Ecoute et travail collectif continuent...

Les chantiers lancés sont nombreux et tous les engagements pris avec nos partenaires 
de la majorité auprès des électeurs/trices, se mettent en place. Non sans mal, parfois.
 
Ainsi, dans le cadre de ses prérogatives au Conseil Régional, notre groupe lutte pour 
la transparence avec les partenaires financiers et l’établissement de critères objectifs 
dans les attributions de subventions. Il bataille contre la marchandisation de l’eau et 
pour la préservation de la biodiversité (nos ressources vitales !), pour la baisse de la 
facture de chauffage des ménages, à travers la réhabilitation thermique des bâtiments, 
pour l’amélioration de la qualité de service des TER, une tarification plus juste et 
lisible, le renforcement des économies d’énergie et du développement des énergies 
renouvelables sur nos territoires, la préservation du foncier pour une agriculture 
viable, de proximité et de qualité, la restauration bio dans les lycées avec des produits 
locaux. Nous agissons également sur des dispositifs pour la santé des jeunes, les 
PME et la création d’emplois et la reconversion des industries pétrochimiques de la 
région…

En responsabilité, les écologistes prouvent leur capacité d’engager des politiques am-
bitieuses pour le bien commun, malgré les nombreux freins autour de nous. Il faut 
aller ensemble, plus nombreux, plus avant, pour pouvoir engager de nouvelles politi-
ques, afin de reconstruire une société réconciliée avec elle-même, avec ses environ-
nements et restaurer la confiance dans l’avenir. 

Ph. Chesneau et A. Sif, co-présidents du Groupe EE/les Verts/POC
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Délégation de conseiller-e-s régionaux Europe Ecologie/les 
Verts/Poc, pour la visite du port méthanier de Fos Cavaou, en 
marge de l’étude des projets de Cap Tonkin et Fos Faster
(voir page 3).
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D’ ici la fin de l’année 2010, 
près des 3/4 de nos enga-
gements prioritaires, pris 

durant la campagne devant les électeurs 
et électrices, et négociés lors des accords 
de fusion avec nos partenaires de la ma-
jorité, auront été votés à travers des dé-
libérations. Les délibérations, soumises 
au vote lors des Assemblées, sont la pre-
mière étape cruciale de la mise en place 
concrète des politiques portées. 
A l’occasion du débat général en séance 
plénière le 22 octobre, chaque Groupe a 
pu s’exprimer 10 mns sur la situation poli-
tique et sociale. Nous avons partagé notre 
temps entre 3 intervenants, seul groupe à 
le faire ! Aicha Sif a rappelé notre solida-
rité avec le mouvement sur les retraites, 
Pierre Souvet a parlé de la situation des 
Roms et du droit d’asile. Enfin, Sophie 
Camard a enchaîné sur la grève au port 
de Marseille et dans les raffineries. 

NOS DÉLIBÉRATIONS VOTÉES
en octobre

AGIR +
Porté par Annick Delhaye
Nouveau cadre d’intervention régio-
nal pour la période 2011-2014 en ma-
tière de lutte contre le changement 
climatique et de politique volontariste 
en matière énergétique (économie 
énergie et d’eau et développement 
des énergies renouvelables)
Trois des fondements d’AGIR sont 
réaffirmés
 - effet démultiplicateur afin 
d’aller au-delà des initiatives indivi-
duelles d’acteurs. 
 - travail sur les blocages et 
freins au développement des écono-
mies d’énergie et d’eau et développe-
ment des énergies renouvelables.
 - positionnement de la Région 
comme catalyseur ou coordinateur 
des expérimentations et d’actions 
structurantes.

PLAN TRANSPORTS 
Porté par Jean-Yves Petit
Protocole de sortie de crise : plan de 
redressement de la qualité (fiabilité, 
régularité, informations...), dont les ré-
sultats détermineront des rémissions 
de pénalités dues par la SNCF. 

NOS DÉLIBÉRATIONS A VENIR
en décembre

HABITAT ET LOGEMENT
Porté par Colette Charriau et An-
dré Aschiéri
A l’instar d’AGIR +, avec lequel il sera 
en cohérence, ce rapport déroule un 
programme en faveur du logement so-
cial, de sa requalification, de sa réha-
bilitation énergétique pour lutter contre 
le réchauffement climatique et la pré-
carité énergétique des habitants des 
HLM, tout en améliorant leur confort et 
leur cadre de vie.
Un volet de ce plan orientera les parti-
culiers vers la réhabilitation thermique 
des logements individuels et collectifs.

BIODIVERSITÉ
Porté par Annabelle Jaeger
(voir fiche Biodiversité) 
En cette année de la Biodiversité, le 
groupe s’est battu, sous la houlette 
d’Annabelle et Annick, pour que la Ré-
gion mette en oeuvre une Stratégie 
Régionale Globale en faveur de la 
Biodiversité. Elle entend, avec tous 
les acteurs, afficher sa détermination 
pour préserver et reconnaître la va-
leur des services écologiques rendus 
par la nature et valoriser un nouveau 
modèle de société, générateur de 
bien-être, de santé et d’emplois. Cet-
te stratégie globale s’accompagnera 
de la mise en place de l’Observa-
toire Régional de la Biodiversité, 
qui sera établi en cohérence avec les 
autres programmes, outils et projets 
existants.

TRANSPORTS ET MOBILITÉ
Porté par Jean-Yves Petit
Après les délibérations cruciales d’oc-
tobre marquant l’exigence de qualité 
du service dans les transports régio-
naux, celles de décembre sont égale-
ment essentielles. Elles portent sur 
les schémas de desserte ferroviaire 
sur le territoire régional à l’horizon 
2023 et 2040. La marque des écolo-
gistes tient à une nouvelle approche, 
construisant un système ferroviaire 
global, au service avant tout des ha-
bitants de la Région, pour un aména-
gement du territoire à la hauteur des 
enjeux sociaux et environnementaux.

LETTRE  #4 QUE FONT-ILS au Conseil Régional ? 

NOS DÉLIBÉRATIONS PHARES MOBILISATION SOCIALES
Forte mobilisation des conseiller-e-s 
régionaux EELV avec les militant-e-s 
contre la réforme des retraites. Rejet 
de la réforme territoriale telle qu’elle 
fut concoctée par le gouvernement et 
votée, il y a peu. Elaboration de pro-
positions et pistes de travail pour une 
contre-réforme à venir. En 2012 ?! 

Appui des élu-e-s régionaux EELV du 
06, sur la situation dramatique des de-
mandeurs d’asile expulsés à Nice.

Implication pilotée et suivie par Pierre 
Souvet sur la question des ROMS et 
des gens du voyage. 

BIEN MAL NOMMÉS EMPLOIS AIDÉS !
L’annonce par le gouvernement d’une 
suspension des emplois aidés, fin 
octobre, a déclenché  consternation 
et inquiétudes dans de nombreux sec-
teurs touchés, notamment le secteur 
culturel. A Marseille, un collectif des 
emplois aidés s’est constitué, soutenu 
dès le début par Sophie Camard,  
Aïcha Sif et Sebastien Barles. Sophie 
et Aïcha ont envoyé une Lettre au Pré-
fet de Région pour que le collectif soit 
reçu. Chose faite. Mais si la Préfecture 
a débloqué 1100 postes en faveur  des 
secteurs de l’éducation (AVS), de l’in-
sertion et de la sécurité, aucun contrat 
débloqué pour la culture ! 
Tout cela confirme les difficultés pour 
des secteurs comme la culture à trou-
ver des financements qui permettent 
de créer de vrais emplois. Marseille 
en 2013, capitale de la culture ?! Nous 
demandons un déblocage urgent de 
contrats aidés et une mise à plat con-
certée de solutions dignes et durables 
pour des emplois solides dans tous les 
secteurs touchés.             en savoir + :
http://sophiecamard.europe-ecologie.net/

Rencontres de nos élu-e-s avec
- des asso-
ciations, à 
Port-St-Louis, 
à propos 
du projet de 
percement 
d’un nouveau 
canal au 
Caban. 

- des responsables d’Euroméditer-
ranée.
- des responsables de MP 2013  
(Marseille Provence 2013).
- des responsables du futur CRM 
(Centre Régional de la Méditerranée) 
à Marseille.
- la responsable de Pôle Emploi 
PACA,            ...

Pour toute information concernant des délibérations, les détails de leur mise en oeuvre, obtenir les 
discours des élu-e-s EE/les Verts/Poc lors des interventions en Assemblées... n’hésitez pas à nous 
contacter ! Vous pouvez également trouver les délibérations sur le site de la Région : 
http://www.regionpaca.fr/notre-region/conseil-regional/les-deliberations-du-conseil-regional.html
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LETTRE  #4QUE FONT-ILS sur le terrain?

PROJETS DE NOUVEAUX 
TERMINAUX MÉTHANIERS À 
FOS. À QUAND UNE RÉELLE 
RECONVERSION INDUS-
TRIELLE ?
 
Les 2 projets de terminaux métha-
niers présentés au débat public, du 
6 septembre au 17 décembre 2010, 
Cap Tonkin et Fos Faster, repré-
sentent un enjeu majeur pour les 
territoires de Fos-sur-Mer, Port-de-
Bouc, Port-St-Louis et Istres, pour 
la région, et au-delà, la France et 
l’Europe.

Ces projets nous interrogent parce 
qu’ils sont au cœur de probléma-
tiques essentielles : la politique 
énergétique des décennies à 
venir, la stratégie du Grand Port 
Maritime de Marseille, la situa-
tion économique, sociale et sa-
nitaire du territoire du golfe de 
Fos et la vie de ses habitants.
 
Nous avons suivi l’ensemble du 
processus de débat public porté 
par la CNDP (Commission Natio-
nale du Débat Public), avons ren-
contré divers acteurs économiques 
et associatifs, afin de définir nos 
positions sur chacun des projets.
 
Nous aurions souhaité de tels dé-
bats plus tôt, notamment pour l’in-
cinérateur de Fos-sur-Mer. Nous 
aurions aussi souhaité que les en-
gagements pris lors du débat sur 
le projet Fos 2XL de 2004 soient 
respectés.
 
Nous demandons la création d’un 
organe de concertation permanent 
sur le développement de la Zone 
Industrialo-Portuaire de Fos et le 
devenir de ce territoire. Nous pre-
nons acte que le projet Cap Ton-
kin n’augmente pas les capacités 
de Gaz naturel liquéfié en France, 
mais nous exigeons plusieurs en-
gagements du maître d’ouvrage. 
Nous refusons le projet Fos Faster, 
qui correspond à une logique de 
rendement financier, à l’encontre 
de la maîtrise de l’énergie et des 
énergies renouvelables.

Nous avons déposé 2 « cahiers 
d’acteurs » distincts, pilotés par So-
phie Camard, où sont résumées nos 
analyses et positions dans le débat.
 
Pour les obtenir : Thomas Djian
04 88 73 62 83 tdjian@regionpaca.fr
www.debatpublic-methanier-fos-faster.org
www.debatpublic-prolongementexploitation-
methanier-fos-tonkin.org

Les élu-e-s rencontrent quotidiennement ac-
teurs, experts et usagers, au sujet des théma-
tiques régionales dont ils ont la charge, afin 
d’établir, évaluer, modifier des politiques et 
dispositifs, au plus près des réalités et des 
besoins des habitant-e-s de notre region. 
L’écologie politique ayant une vision trans-
versale des sujets, seule possibilité de traiter 
la complexité du monde, nous organisons 
régulièrement des rencontres sur le terrain 
avec des élu-e-s régionaux, municipaux 
EE/lesVerts/Poc réunis. Ces rencontres 
sont riches et témoignent, si besoin était, 
de la force de l’intelligence collective. Ces 
journées se terminent par une réunion pu-
blique, afin d’écouter questions et idées des 
citoyen-nes et rendre compte du travail des 
élu-e-s écologistes dans leurs institutions. 

Rencontre d’acteurs économi-
ques et culturels à Marseille
A. Sif, Ph. Chesneau et L. Vichnievsky 
ont passé une journée dans les quartiers 
nord de Marseille, aux côtés de Joëlle 
Boulay, Flora Boulay et S. Barles, con-
seiller-e-s municipaux Verts. Ils ont ren-
contré in situ des acteurs culturels majeurs 
de la cité phocéenne (Scène nationale du 
Merlan, Cité des Arts de la Rue...). Ils se 
sont rendus aux Aygalades pour visiter la 
Savonnerie du Midi, guidés par Gilles 
Latour, entrepreneur passionné. Après la 

visite, l’explication de la fabrication du 
savon de Marseille et l’état des lieux de la 
production locale, Gilles Latour a exposé 
ses projets : obtenir un label AOC « Savon 
de Marseille » pour protéger la production 
locale, la qualité et le savoir-faire ances-
traux, et réaliser un éco-musée du savon 
dans cette ville, qui, étonnamment n’en a 
pas encore ! 
Le soir, près de 100 personnes étaient réu-
nies à la Maison de la Région pour débattre 
avec les élu-e-s de leur rôle, des priorités 
d’action, des Roms, de la culture, la recon-
version industrielle, des transports…

Tournée dans les Hautes-Alpes (05)
Une journée riche en rencontres pour nos élu-e-s Annick Delhaye, Christian 
Desplats, Philippe Chesneau, Annabelle Jaeger et notre locale de l’étape : 
Marie Tarbouriech (12 octobre) :
A Puy-Saint-André avec Pierre Leroy, maire écologiste, qui a expliqué les projets 
novateurs de sa commune, à l’inauguration de la Réserve naturelle régionale 
des Partiras, en partenariat avec la Ligue de Protection des Oiseaux puis à 
Embrun pour un déjeuner avec des représentants d’Embrun Ecologie.
Au pont du torrent de Vachères à la rencontre du président de la Société Alpine 
de Protection de la Nature. Au Domaine de Charance, à Gap, échanges 
avec le directeur du Parc national des Ecrins, le directeur et la présidente du 
Conservatoire Botanique National Alpin, un botaniste, des représentantes du 
Réseau d’Education à l’Environnement 05 & Ecrins. Enfin, le soir, à la réunion 
publique à Gap, présentation par les élu-e-s de leur travail, puis questions-
réponses avec le public, qui a exprimé ses inquiétudes (stade de glace de Gap, 
A51...) et idées.

TOURNÉES DES TERRITOIRES, À L’ÉCOUTE DES CITOYEN-NE-S



Groupe Europe Ecologie / 
Les Verts / Poc
Conseil régional PACA
Hôtel de Région, 27 place Jules Guesde 
13481 Marseille Cedex 20
Tél : 04 91 57 50 72 
Fax : 04 91 57 50 89
Secrétariat : Valérie CAILHOL
vcailhol@regionpaca.fr

Coordinatrice : Flora BOULAY 
04 91 57 52 09   fboulay@regionpaca.fr
Chargé de mission : Thomas DJIAN
04 88 73 62 83  tdjian@regionpaca.fr
Communication : Emma CHAMARD
04 88 73 67 48 echamard@regionpaca.fr

Ecrire aux élu-e-s : 
initiale prénom+nom@regionpaca.fr

RENFORCER LES SYNERGIES
N
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CONTRE LE FORUM 
MONDIAL DE L’EAU !  
Et pour un retour à la gestion publique.

EE/les Verts avec D. Mitterrand 
sur le Vieux Port à Marseille le 23 
septembre, pour dire leur opposition 
à la marchandisation de l’eau et sa 
vitrine marketing : le forum mondial 
de l’eau, organisé en 2012 dans la 
cité phocéenne.

Rappel des mobilisations EELV à Marseille

14 juin 2010 : Début de la mobilisation ci-
toyenne pour une autre gestion de l’eau : 
EE organise à Marseille une rencontre sur 
la gestion publique de l’eau, en présence 
de Cécile DUFLOT et de nombreux ac-
teurs de l’eau. 
28 juin : Les élu-e-s écologistes du Conseil 
régional et de la Communauté urbaine de 
Marseille votent le même jour dans leurs 
Assemblées respectives, CONTRE l’adhé-
sion au Groupement d’Intérêt Public (GIP) 
« Forum Mondial de l’Eau ». Ils refusent 
en toute cohérence, que ce vaste marché 
d’affaires, valorisant les multinationales de 
l’eau, soit financé par de l’argent public ! PS 
et Front de Gauche votent pour...
7 juillet : Chaîne humaine des Porteurs 
d’eau sur le Vieux-Port à Marseille.
23 septembre : Chaîne humaine des Por-
teurs d’eau sur le Vieux-Port, en présence 
de D. MITTERRAND ; sortie simultanée 
dans plusieurs villes du film « water makes 
money ».
16 novembre : Eva Joly et Michèle Rivasi 
rencontrent Loïc Fauchon, PDG de la SEM 
(Société des Eaux de Marseille - Véolia) et 
président du Conseil Mondial de l’Eau.
24 novembre : participation à « l’appel 
de Marseille », lancement officiel, par les 
collectifs constitués, de l’organisation du 
FAME (Forum Alternatif Mondial de l’Eau) .
15 décembre 2010 : mobilisation et action 
« porteurs d’eau » au Parlement Européen 
à Strasbourg avec les eurodéputé-e-s et 
de grandes figures de la lutte pour l’eau : 
Ricardo PETRELLA, Vandana SHIVA, Isa-
belle AUTISSIER, D. MITTERRAND...

LETTRE  #4

AU CONSEIL RÉGIONAL À MARSEILLE :
MARDI 7 DEC. : Rencontre avec des associations / au schéma régional des transports - débat LGV
LUNDI 13 DEC. : Assises du Foncier
10 DEC. / 18 FÉVRIER / 27 AVRIL : ASSEMBLÉES PLÉNIÈRES
FÉVRIER : Etats Généraux de la démocratie

COMITÉS DE LIGNE (en présence de Jean-Yves Petit, Vice-Président aux Transports)
Jeudi 9 déc. 18h : Mouans-Sartoux (06) - Mairie (salle des mariages)
Mardi 14 déc. 18h : Orange (84) - Théâtre municipal, salle St-Florent, cours Aristide briand Sud.
Jeudi 16 déc. 18h15 : Monaco (dans la gare)
Vendredi 17 déc. 18h : Annot (04) (salle polyvalente)
Lundi 10 janvier 18h : au Thor (84) - Hôtel de Ville

TOURNÉE DES LYCÉES DE LA DÉLÉGATION SANTÉ / ENVIRONNEMENT 
Travail de concertation sur le nouveau contexte du service public régional de 
restauration scolaire de qualité.

TOURNÉE DES TERRITOIRES DES CONSEILLERS REGIONAUX
EUROPE ECOLOGIE / LES VERTS / POC
16 déc. : Vaucluse (84)
17 déc. : Quartiers Nord de Marseille
14 janvier : Alpes de Haute-Provence (04) 
27 janvier : Alpes-Maritimes (06)  

aGEN
DA

STOP ITER
Lancement d’une pétition 
internationale (1/10/2010).
Cécile Duflot, Pascal Du-
rand, Michèle Rivasi, Lau-
rence Vichnievsky, Annick 
Delhaye, Hervé Guerrera, 
Marie Tarbouriech, Chris-
tian Desplats, Pierre Souvet, 
etc., militant-e-s et associatifs, 
ont lancé un appel européen 
baptisé « Stop Iter », devant 
Cadarache.  
L’objectif est clair !...

UNE PLATEFORME RÉGIONALE DE L’ECOLOGIE
Réflexion sur la mise en place d’un nouvel espace passerelle entre l’ensemble des acteurs de 
l’écologie sur la région provençale (élu-e-s, associations, syndicats, entreprises, citoyen-ne-s), 
appelé provisoirement « parlement de l’écologie ». Il se veut un outil de réflexion, d’échanges 
permanents sur des problématiques régionales entre élu-e-s et acteurs de l’écologie. Faire de la 
politique autrement demande des outils citoyens différents. Les élu-e-s régionaux soutiennent 
cette initiative. Rejoignez-nous pour enrichir et renforcer toutes les pistes de réflexion et de 
travail ! renseignements : Flora Boulay  04 91 57 52 09               fboulay@regionpaca.fr

D. Mitterrand au Conseil Régional PACA, au plus 
proche des lignes d’EELV sur la question de l’eau...

BESOIN D’ETHIQUE EN POLITIQUE 
Vif intérêt des 150 participants pour les ateliers 
et les interventions lors du forum « Ethique et 
villes » à Venelles, dimanche 21 novembre en 
présence d’Eva Joly, Michèle Rivasi, Alain 
Lipietz. Avec la participation de nos élu-e-s ré-
gionaux Pierre Souvet, Joëlle Faguer, Hervé 
Guerrera et Annick Delhaye...

UNE VISION ÉCOLOGIQUE D’AVENIR SUR LES TRANSPORTS EN COMMUN DANS 
NOTRE RÉGION
J.-Y. Petit peut compter sur le ralliement à EELV de Karim Zeribi, président de la Régie des 
Transports de Marseille (RTM) pour bâtir un grand projet global des transports sur la région.


